

EL ACCITANO

PERIÓDICO

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DE GUADIX Y SU PARTIDO

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Guadix, un mes 50 cénts.
Fuera, trimestre adelantado, 2 ptas.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

Dirección y Administración,
CALLE DEL HOSPITAL, N.º 1.

ADVERTENCIA.

La redacción no es solidaria de los trabajos que se impriman siempre que lleven al pie la firma ó iniciales de sus autores.

ANTAÑO Y HOGAÑO.

Uno de estos días paseaba por las afueras de esta población.

Iba completamente solo.

Mi imaginación llevó á mi espíritu á muchas partes; luego, me recordó el pasado y me entretuvo en el presente de la antigua Acci, contemplando su adelanto moral en la moderna época.

Vinieron á mi memoria los tiempos que fueron, y recordando lo que acerca de ellos he oído, no pude por menos de convenir conmigo mismo ser una concluyente verdad, que hace cincuenta años la existencia se pasaba intranquila y llena de sobresaltos, siendo merecida la fama de *traviesos* de que gozaban algunos hijos de Guadix, y por ende todos sus habitantes, sin ser acreedores á ello; que lo bueno abundaba, por más que lo malo estaba encima y no lo dejaba percibir, como el aceite mezclado con agua la abate y la deja en el fondo de la vasija donde ambos líquidos se ponen.

No pasaré adelante sin consignar en vía de protesta, que en aquellos tiempos ocurría en muchas poblaciones lo mismo, sin que la trompeta de la fama lo propalara; antes bien, no lo decía: ¡cuestión de suerte!

Y vuelvo á Guadix.

Rara era la noche que no *descargaba* una nube de garrotazos por esas calles de Dios, produciendo las contusiones y quebraduras de huesos consiguientes.

No había novio que á la corta ó á la larga no fuera turbado en su *dulce coloquio* por algún *gracioso* que le propinaba senda paliza.

No venía, por último, Domingo ó día de reconocida festividad que no hubiera riña en alguna calle, que se regaba con sangre humana, alguna vez con frecuencia sensible.

Las de la ciudad—no hace muchos años, —recuerdo, se asemejaban á un prolongado vía-cruce. Había muchas que ostentaban cruces, indicadoras de que en aquel sitio había caído espirante algún ser humano, víctima de la crueldad, del odio, del resentimiento, ó de alguna riña nacida de la causa más parva, indicando que allí había de rogarse á Dios por la salvación de aquel alma; pidiendo alguna oración al caminante.

Hoy se ha abolido esta costumbre piadosa, y ello unido á que las que había desaparecieron, y á que las muertes violentas son tan raras, no se halla una sola.

Se cuenta, que aquel estado de cosas era hijo de existir una docena de hombres *bra-*

ros y valentones que mezclados con los beodos más contumaces, armaban camorra tras camorra y eran fervientes devotos del imperio del más fuerte.

Afortunadamente para la nación se creó la Guardia civil y ella por una parte, y *ellos entre sí* por otra, dieron fin y remate á tan *respetables* personalidades; que unos fueron á *Belen*, y de los restantes, pocos al otro mundo por muerte natural.

Alabé al bienhechor de los hombres que tanto ser envilecido quitó de en medio en todas partes, y seguí el curso de mis pensamientos.

Los hijos de Guadix—me dije—no tienen malos instintos.

Terminante verdad;—me contesté.

Entonces ¿por qué aquellos desmanes?

Por falta de educación moral, por falta de cultura, por falta de instrucción.

Y en efecto, cuando mi imaginación trajo á mi espíritu treinta años más adelante, me convencí de ello.

Ví que la creación de centros docentes de primera enseñanza en doble número del que había en aquella época; que el ensanchamiento del Seminario donde aprendían más alumnos que antes y se explicaban nuevas asignaturas; que la lectura de libros y periódicos; que la más fácil comunicación con otros pueblos, habían hecho á los hombres más sociables, más aplicados, más amantes del saber, más espirituales en una palabra, comprendiendo que no la fuerza del cuerpo, sino la robustez del alma y de la razón, es la que ensalza al ser humano y le torna en más perfecto, siendo más valiente respetando y haciéndose respetar, teniendo idea de sus deberes y de sus derechos, que haciendo uso de la fuerza bruta por privilegiado que en ella sea.

Después, cuando llegué en mi contemplativa marcha al presente, pensé: «Esto no es aquello: aquello se fué para no volver. El ser moral se ha sobrepuesto al ser físico. El espíritu triunfa de la materia ruda.»

Las sociedades creadas han robado hombres á la taberna, han hecho que aquellos que solo se conocían de *vista*, sean hoy amigos; que los que de lejos nos parecían antipáticos nos sean simpáticos después de tratados; que haya más armonía, más fraternidad entre los individuos.

La enseñanza se ha enaltecido; lo que antes era colegio eclesiástico puramente, es en la actualidad un centro que admite en su seno á la juventud que ha de dedicarse al estudio de las carreras civiles.

Han existido multitud de periódicos, que si bien han contado pocos meses de vida, han procurado ilustrar y engrandecer nuestra población.

En el día se tramitarán muchos procesos, pero el robo, el homicidio y otros delitos graves, no tienen aquí carta de naturaleza.

La seguridad personal está sobradamente garantida; el ciudadano respeta al ciudadano, á las autoridades, á sus superiores; es llano y no conoce la soberbia.

Y como los adelantos materiales siguen tan de cerca á los que trae la civilización, adelanta la población por más que sea á paso de tortuga, y se fomentan las artes, las industrias, los oficios.

La idea del progreso verdadero ha tomado posesión de nuestro país, y no en vano: vamos sacudiendo nuestro marasmo y se proyectan adelantos, se trazan mejoras y después se llevan á la práctica, por más que haya obstáculos que vencer, asperezas que allanar y consentimientos que destruir. Luego no cabe duda, cunde la ilustración.

Aquí terminaron mis meditaciones que he procurado reflejar fielmente.

En conclusión:

Guadix es hoy una ciudad culta y sensata: sus habitantes honrados y laboriosos.

El pasado de ella estuvo en relación con el pasado de los demás pueblos, que todos han tenido épocas de decaimiento moral, por más que luego se hayan rehabilitado.

GARCÍ-TORRES.

Á LOS SEÑORES

D.ª Mercedes Dueñas y D. Emilio Villanueva,

EN LA MUERTE DE SU MALOGRADA Y ÚNICA HIJA LUISA

Desde los Cielos.

—¿Por qué sufrís, y el alma desolada en su horrible pesar no halla consuelo, mientras del pecho hasta los ojos sube en llanto ardiente el corazón deshecho? ¡Oh! ¿no sabéis que al inclinar la frente, hermosa y casta y del pudor asiento, si así en la tierra me adormí un instante, fui, junto á Dios, á despertar al cielo? ¿Por qué, entonces, llorar, si yá la esclava pudo romper su breve cautiverio, y el alma desterrada, libre y pura, llegó á las puertas del hogar paterno?

¿Por qué, por qué llorar? vuestra azucena
 vá á embalsamar con su perfume el cielo,
 pues si cayó marchita, nuevas galas
 ya la dá con su luz el Sol Eterno!
 La vida es triste: su camino estéril
 está de abrojos y de espinas lleno;
 en sus breves amores ¡cuántas dudas!
 en su largo dolor ¡qué desaliento!
 ¡Mentiras halla el que buscó alegrías:
 el que anheló placer, halla desvelos!
 flores caídas, sin color ni aroma:
 noche de sombra llena; mar sin puerto!
 ¡Esto es, no más, lo que al vivir llamamos,
 el loco afán del existir es esto!
 esplendores que pasan: polvo: nada:
 ¡vivir soñando, y despertar muriendo!
 ¡No lloréis, pues, así! Yo soy dichosa;
 de ese mundo hasta aquí, no llega el duelo,
 y á los piés de la Reina de las vírgenes
 paz, y delicias, y ventura encuentro!
 Las rosas de Salem, me dan su aroma:
 ciñen mi sien los fulgidos luceros,
 y entre palmas, y triunfos, y armonías,
 en mares sin rumor de bien me anego.
 Oh! no lloréis ya más! ved que mi gozo
 turba ¡ay! de mí! vuestro pesar acerbo,
 pues gota á gota vuestro triste llanto
 y vuestras horas de agonía cuento.
 Yo, á la divina celestial María,
 del triste pecador amparo cierto,
 y madre amante de las madres tristes,
 continuamente por vosotros ruego,
 y Ella permite que escudaros pueda,
 ángel feliz de vuestra guarda siendo.
 Por eso de mi voz dulce y suave
 hoy á vuestros oídos llega el eco,
 y pensad que es la Reina de los mártires
 la que os habla, benigna, por mi acento!
 Escuchad mis palabras, pues en ellas
 se encierra la esperanza y el consuelo,
 único y solo que encontrar podeis
 en ese mundo que juzgais desierto.
 Vivid para hacer bien! de los que lloran
 remediad el profundo desconuelo,
 que es bálsamo del alma dolorida
 calmar del desgraciado el sufrimiento!
 Vivid para hacer bien! y cuando amantes
 sequeis el llanto del dolor ajeno,
 cuando os bendiga el huérfano inocente,
 cuando al triste infortunio deis remedio,
 mi nombre pronunciad, y la mirada
 llena de santo amor, volved al cielo.
 Allí estoy yo, radiante de alegría
 mis manos á vosotros extendiendo,
 para ofrecer vuestras benditas obras,
 llena de afán, al Hacedor Supremo,
 que une así bondadoso nuestras almas
 en un amor no más, y un pensamiento.
 La caridad es llave poderosa
 que abre á los justos el eterno reino.
 ¡Aquella es la morada de los ángeles!
 Es mi pátria feliz! Allí os espero!

ENRIQUETA LOZANO DE VILCHEZ.

CORRESPONDENCIA.

Sr. D. José Requena Espinar.

Respetable amigo y Director:
 Como decía á V. en mi carta anterior y era de esperarse dados los aprestos hechos para ellas, las fiestas han resultado brillantísimas é inmejorables bajo todos puntos de vista; el tiempo, teniendo en cuenta sin duda los deseos de todos y queriendo contribuir al mayor éxito de éstas, ha sido todo lo bueno posi-

ble; y si durante el día los abrasadores rayos del sol nos obligan á buscar una bienhechora sombra en las alamedas de los paseos, en cambio de noche y mientras los pálidos fulgores de las estrellas que pueblan el firmamento sustituyen á los intensos destellos del astro rey, frescas y aromadas brisas que descienden de las altísimas cumbres de Sierra Nevada nos recompensan con usura de los calores diurnos.

Las veladas en el Paseo, Salón y Bomba, no fueron otra cosa sino un verdadero derroche de luces, sin saber que admirar más en ellas, si el infinito número de éstas ó el gusto y la armonía observada en su distribución; el escudo de armas de nuestra ciudad alternando con los de esta capital y Loja, colocados sobre los sustentáculos de las luces y adornados con bonitos gallardetes embellecían dichos sitios; donde desde las nueve de la noche, hora en que daban principio las veladas, se hacía imposible el tránsito por los referidos paseos, á causa del inmenso gentío que los llenaba, compuesto en su mayor parte por mujeres hermosas y elegantes—tanto como las de ahí—pollos gomosos y estirados—en todas partes veíanse habas—papás y mamás consecuentes—es regla general—forasteros ávidos de diversiones, y constantes espectadores de ciertos espectáculos al alcance de todas las fortunas.

En cuanto á las iluminaciones en la Alhambra á la salida de los conciertos, creo innecesario encomiarlas ni describirlas, porque conocido de todos tan sublime y misterioso recinto, huelga decir lo fantástico que resultaría alumbrado con bengalas de diversos colores.

Los toros buenos. Las carreras de caballos buenasísimas. La Nevada convirtiéndose en estatuas de hielo á los asistentes al teatro (tal es la quietud y silencio) en fuerza de trinos, gorjeos y *fermatas* prodigiosas. Todo muy bien para haber tenido en vez del exiguo bolsillo de estudiante, un pozo artesiano repleto de dinero, ó un río de la Plata en nuestras manos.

El número de forasteros ha sido grandísimo; de ahí, aparte del contingente no reducido estudiantil, he visto bastantes personas entre ellas á don Torcuato Ochoa y su bellísima hija Aurelia, á don Manuel M.^a Minagorre, don Antonio Minagorre, el Director jefe de la línea de Linares-Almería Mr. Séjourné y su distinguida señora, don Miguel Carrasco, don Tomás Muñoz, don José Hernández, don Joaquín Medina, don Manuel Chavarino y su señora, don Salvador Ruiz, don Antonio García, don Maximino Labella, don Pedro Fages, don Joaquín Serrano, don Sebastián Cobos, don Miguel López Ortiz y otros cuyos nombres siento no recordar en este instante.

Celebrado el *interview* con la distinguida poetisa y escritora D.^a Enriqueta Lozano de Vilchez, la que con la delicadeza, amabilidad y finura, cualidades que unidas á todas las virtudes que tanto caracterizan á dicha señora, me expresó el concepto que le había merecido EL ACCITANO y cuyas palabras trasladado á continuación: «Dé V. mil enhorabuenas al Director por la conformidad manifiesta de sus ideas con las mías, y dígame que el concepto formado por mí de EL ACCITANO, ha sido el mismo que como amigo antiguo y escritor he tenido siempre de él; inmejorable.

Después de rogarle concediera permiso para publicar en EL ACCITANO algunas de sus inspiradas poesías, permiso que otorgó incondicionalmente, le interesé me diese algo de lo que recientemente hubiese escrito, é inmediatamente me dió varias poesías producto de su fecunda é inspirada lira, entre ellas algunas inéditas y que no mando porque considerándolas en su verdadero valor, temo cualquier extravío no difícil.

Se despide de V. su affmo. y s. s. q. b. s. m.,

EL CORRESPONSAL.

Granada 23 de Junio de 1892.

Gaseosas.—Un consejo á los fabricantes de tan útil y necesaria bebida en la presente estación. ¿No pudieran abastecer de vasos á sus vendedores ambulantes? Hemos oído decir á muchos que no las beben por no poner sus labios en el cuello de botellas que chupa cualquier hijo de cristiano. Cada cual tiene su estómago, y los habitantes de nuestro país son muy escrupulosos para comer y beber en público. Esto no obsta para que clandestinamente ó de contrabando bebamos y comamos después las especias introducidas fraudulentamente, aunque nadie ignore los procedimientos poco curiosos usados por los matuteros de oficio. Se nos objetará tal vez que cada consumidor puede llevar un vaso en su bolsillo; esto sería lo más higiénico, que cada cual bebiera en su receptáculo, por que los artículos de consumo transmiten con una rapidéz espantosa los imperceptibles y aterradores microbios, descubiertos por la moderna patología.

Alcalá la Real.—Se nos queja amargamente nuestro suscriptor don Cándido Escribano Serrano, de no recibir el periódico con la regularidad que fuera de desear en nuestro servicio de correos. Nosotros lo sentimos más que dicho señor; pero no sabemos ni podemos presumir en qué administración radicará esta punible deficiencia. En la nuestra, nó.

Vinagre.—Se han acercado muchas personas á nuestra redacción, suplicando llamemos la atención de los cosecheros de uvas, para si hay alguno que tenga de este artículo de consumos en perfecto estado de poderse usar, lo anuncie en este semanario, y adquirirá una clientela numerosa, pues los que se están expendiendo en esta plaza, no satisfacen ni el gusto ni los deseos de este vecindario, por sus malas y averiadas condiciones.

La Cooperativa.—El Domingo último se celebró la reunión anunciada, por los obreros que han de formar dicha sociedad. Acudieron al salón del teatro del «Círculo» unos cincuenta maestros de diferentes talleres y el de primera educación D. Agustín de Vicente y González, el cual dió lectura al proyecto de reglamento por que la misma se ha de regir. La reunión, en la que reinó el mayor orden, fué presidida accidentalmente por el distinguido letrado D. Gabriel Lopez Arcos, quien con la experiencia propia de su avanzada edad y en correcto lenguaje expuso con claridad los altos fines que deben promoverse de la unión de las clases trabajadoras que aspiran á mejorar su condición por medios pacíficos, creando un capital con que ayudarse mutuamente en sus respectivas industrias y socorriéndose en sus enfermedades. A las cinco y media se disolvió la reunión, después de nombrar una comisión encargada de reformar varios artículos del reglamento y dar conocimiento del acto al Dr. D. Benito Minagorre como principal iniciador del pensamiento, nombrandole presidente honorario de la expresada sociedad.

Libertad.—¡Qué hermosa palabra para la humanidad educada é instruida! ¡Qué horrorosa, que espantosa cuando gozan de ella los animales, y más si estos son cornúpetos del género bovino! El Miércoles último, hallándonos en el salón con varias niñas, la mayor de 12 años, un animalito de estos, no quiso ser menos que los racionales, y se introdujo violentamente en los jardinillos, corriendo y mugiendo desafortadamente, lo que ocasionó un susto algo mayor á aquellos angelitos, que amedrentados corrían sin encontrar donde ocultarse. Señor Alcalde, una disposición que castigue fuertemente á los infractores de las ordenanzas municipales.

Cacería.—El día de san Juan tuvo lugar en el cercano pueblo de Lúgros una batida á las cabras

monteses, en la que solo vieron los que asistieron á ella un arrogante y hermoso macho de cuatro años, el cual fué muerto por el inteligente y diestro tirador don José Tejada Martínez, juez municipal de dicha localidad. Damos nuestra enhorabuena á los amigos de Lúgros, y les aconsejamos que todas sus *juergas* revistan el carácter de la que nos hemos complacido en reseñar.

No dar una sed de agua.—Frase familiar con que se pondera la miseria ó falta de compasión de alguno que no dá el menor socorro ó alivio á quien se lo pide ó se halla en necesidad; y como la *sed* en sentido metafórico, es la necesidad de agua ó de humedad que tienen las plantas cuando pasa mucho tiempo sin llover, que nuestros ediles preguntan á las acacias de la plaza si padecen esta necesidad, y sus hojas contestarán por sus raíces, porque la faz es el espejo del alma.

Hipo.—Ansia, deseo eficaz de alguna cosa, ó encono, rabia ó enojo con otro, como lo tenemos nosotros con el que le correspondá mandar que se tape el hoyo que existe en la plaza, en la esquina de la casa propiedad de don Francisco Sánchez Acosta, en la misma acera en donde está la traba del Liceo. En los paisajes accidentados de la naturaleza es donde se encuentra lo bello; ¿qué sería de nuestro globo sin montañas y sin precipicios?

Correspondencia.—La carta de nuestro corresponsal de Granada, que imprimimos en el presente número, fué escrita para el anterior; pero las deficiencias en el ramo de correos, producidas tal vez por la huelga telegrafista, impidió recibirla á su debido tiempo y sí con el retraso que acusa su fecha, habiendo tenido que duplicarse y remitirse por conducto distinto del ordinario.

Granada y Loja.—Personal telegrafos de estas ciudades, por su conducto expresa prensa vivas simpatías por noble y patriótica actitud de la misma durante conflicto reciente.

Guadix.—El Sr. Cánovas del Castillo no se opone á que se designe una cantidad á las provincias perjudicadas por los últimos temporales.

Viena.—Bismarck ha declarado á un periodista que considera inevitable la guerra de Alemania con Francia. Nosotros creemos, que aun tiene que transcurrir mucho tiempo para que sea una verdad esta noticia de sensación.

Llamada y tropa.—Señor 7. 4. 4., hace siete meses que tenemos su artículo en cartera, y el pobrecito no se atreve á salir á luz por falta de padrino que lo bautice y le ponga nombre: debe V. ser un padre desnaturalizado, cuando no le saca de la inclusa, y lo deja mas desgraciado que un expósito; pues este siquiera tiene un santo que lo distinga entre los demás infelices á quienes prohija y cede su nombre el Santo madero de nuestra Redención.

Pregunta.—¿Los telegrafistas de Guadix, han felicitado á la prensa por su digna actitud y noble comportamiento en la pasada huelga telegrafista?

Eureka.—Todas las sociedades literarias tienen sus días de gloria; tal es el de hoy para EL ACCITANO. La modesta, sencilla, cristiana al par que eminente poetisa, señora doña Enriqueta Lozano de Vilches, se cuenta hoy entre los colaboradores de este semanario; habiendo respondido generosamente con algunos de sus bellos trabajos á la invitación de nuestro Director, los cuales principiamos á publicar habiendo tenido que retirar para ello con gusto y beneplácito de su autor el señor don Maximiliano Arroyo, los estudios del mismo sobre las sepulturas de Fonelas.

Menendez Pelayo.—Este jóven no se parece á ningún escritor, ni á los que brillan en las filas liberales, ni á los que siguen el lábaro católico, porque es superior á todos ellos. Acaba de ver la luz

pública el tomo IV de la *Historia de las ideas estéticas en España*, debida á la bien cortada pluma de este escritor. Nosotros creemos, que los bibliófilos dejarán un vacío irremplazable, si no se apresuran á colocar en sus estantes ésta y las demás obras publicadas de tan reconocida eminencia entre los críticos modernos.

Nom plus ultra.—Efectivamente, no se puede llegar más allá, tocante á ir los animales á galope tendido en las primeras horas de la noche, cuando sus dueños ó los muleros los llevan al agua. El Juéves, una niña de cuatro ó cinco años estuvo á punto de ser aplastada por las patas de estos cuadrúpedos; y todo en plena plaza, es decir, á la vista de los servidores del municipio. El castigo que más temen los españoles, es la multa que se paga en papel.

Setas.—Leemos en un periódico que el día primero del pasado Junio un vecino de un pueblo de la provincia de Córdoba, estuvo á punto de morir envenenado por haberse comido para desayunarse varias setas con un par de huevos fritos. La simple lectura de esta noticia trajo á nuestra memoria el siguiente recuerdo histórico:

Carlos VI, murió envenenado de resultados de haberse comido una seta.

Voltaire dice, que esta seta cambió la faz de Europa.

Si la seta de Córdoba tendrá alguna relación con la declaración de Bismarck en Viena?

Economía.—Con un cuadro de medio metro cúbico que se abriera junto al filete de piedra que sostiene el *parterre* de la plaza, revestido de mezcla y adobes, y cerrado con un tablón con su correspondiente llave, frente por frente de la cuesta que conduce al caño del Hospital, soltadas las aguas de éste, calle abajo, se podrían regar la plaza y las acacias por un par de hombres en pocos minutos, y todos contentos. Ni pedimos ni suplicamos; exponemos nuestro proyecto.

Pastelería.—En la confitería de doña Francisca Casas, y por un oficial traído expresamente para dicho establecimiento, se elaboran pasteles de hoja con relleno, tartas griegas, gloria, cubiletes con crema é infinidad de variaciones; especialidad en magdalenas, almendrados pitísús, pastillas y barquillos de crema, etc., etc. Los paladares delicados, están de enhorabuena.

Procesión.—En la del Santísimo de Santiago del último Domingo, brillaron por su ausencia las autoridades de nuestra población; menos mal, cuando en medio del trayecto que recorre tal acto religioso se incorporaron dos municipales á ocupar el lugar de la presidencia. *Sobre-raspado*, vale... y á otra.

Sección religiosa.

SANTOS DE HOY.

San Trifón, san Eulogio, san Jacinto, san Anotolio, san Heliodoro y san Ireneo.

San Ireneo: la vida de este santo se relaciona con la de santa Mustiola, ambos de Chiuse, del gran ducado que fué de Toscana. En tiempos del emperador Aureliano, su vicario Turcio, martirizó en la ciudad de Sistría al glorioso san Félix, y habiendo Ireneo sepultado su glorioso cuerpo junto á los muros de la misma ciudad, llegó á noticias del cruel vicario y lo mandó prender con otros muchos, á los cuales Mustiola visitaba en la cárcel y les regalaba cuanto podía; pues esta doncella era rica y noble, prima hermana del principe Claudio. Dieron cuenta á Turcio de todo esto y les mandó degollar y prender á la doncella, la que fué azotada tambien con planchas de plomo, hasta quitarle la vida. Por los años del Señor 275, á 3 de Julio tuvo lugar este glorioso martirio.

CHARADA

I

Al pié del Olimpo un valle,
en el valle una casita,
y no muy lejos murmura
fontana fresca y clarísima,
donde acuden á beber
aves mil de várias tintas.

II

Prima dos; así pronuncian
los lábios de jóven tibia
más néctares derramando
que los panales del Hible,
bello monte, rico en mieles,
de la opulenta Sicilia.
—*Prima dos*, así repite,
quisiera aquella *dos prima*...
—La has pronunciado con *ese*.
—No lo estrañes, cosa es nimia,
sé que concluye con *zeta*,
adelante, y no me riñas;
desde que vi tal paloma
en ella clavé mi vista,
sintiendo que mis entrañas
sienten, cual siente tu diva.
Toma el arco, pon la flecha,
apunta, la cuerda estira...
¡por Júpiter, no la mates,
que su vida son tres vidas...!
—Por nuestra lana de miel,
que me dirás idemista.

Partió el venable silvante,
mas las aves ligerísimas,
de un vuelo se aposentaron
del monte en la enhiesta cima.
El hombre quedóse frío,
ella triste y pensativa.
Pasados algunos meses
buyó del valle la tibia,
porque le dió un nuevo París
una paloma *dos prima*,
no con la *zeta*, con *ese*,
tal cual ella la quería.

III

Dios nos libre de mujeres
que apetecen cuanto miran;
que si cosen á respunte
quieren coser á vainica,
que cuando quieren hilar,
mostrándose antojadizas,
por más bonito, desean
el luso de la vecina;
que para hacer chocolate,
aunque se pase la hornilla
desechan su molinillo
y van por el de su amiga.

R.

La solución en otro número.
A la anterior, ALIÉLI.

Ultima hora.

—Ha estado á punto de ocurrir una sensible desgracia á nuestro amigo y redactor don Aureliano del Castillo, el cual se encuentra en cama por haber sido arrastrado por un caballo en las viñas de la Alcantarilla. Le deseamos un pronto restablecimiento.

—Ha fallecido en Fonelas la señora doña Isabel Diego Pelayo, esposa de don Miguel Honrubia Ramirez. Acompañamos á su familia en su justo dolor.

—Ayer tarde recibió cristiana sepultura el cadáver de la virtuosa señora doña Francisca Millán Salas, viuda de don Silvestre González. Dios la haya recibido en su seno.

Guadix.—Imp. de Miguel I. Argüeta.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

LIBROS EN VENTA.

Eusebii Pamphili Caesariensis, impreso en Basilea, 1559; un tomo fóleo.	5	Ptas.
Novus et methodicus tractatus de representatione, in tres libros divisus, un tomo fóleo.	5	"
Doctoris Burgensis Marci Salon de Pace, ad leges Taurinas insignes comentarii, un tomo fóleo, impreso en Córdoba en 1568.	5	"
Historia genealógica de la casa de Silva, un tomo en fóleo, impreso en Madrid en 1685.	5	"
Argeli; De Acquirenda Possessione, un tomo en fóleo impreso en 1656.	5	"
Tractatus de Bonorum divisione, impreso en Madrid, en 1601.	5	"
Commentarii Roderici Suarez, impreso en Salamanca, en 1556.	5	"
Cronología hospitalaria, un tomo fóleo, impreso en Madrid en 1716.	5	"
Alexandri Raudensis, un tomo fóleo, impreso en Venecia en 1587.	5	"
Christophori de Anguiano, un tomo fóleo, impreso en Granada, en 1620.	5	"
Roberto Voltario, un tomo fóleo, impreso en Verona en 1483.	15	"
San Laureano, Obispo Metropolitano de Sevilla, un tomo en fóleo, impreso en Sevilla en 1758.	8	"
Enchiridion, Juris controversi, un tomo fóleo, impreso en Madrid en 1675.	5	"
Investigaciones históricas de las antigüedades del reino de Navarra, un tomo en fóleo, impreso en Pamplona en 1665.	10	"

Razón, en esta imprenta.

Se arriendan varias suertes de hacienda en las cortijadas de Fuente-Caldera y Doña Marina, términos de Pedro Martínez y Guadahortuna.

Se admiten proposiciones en casa del Administrador don José Labella.

PASEO DE LA CATEDRAL N.º 4, GUADIX.

CENTRO ADMINISTRATIVO DE LA PRENSA.

ESPADA, 9, MADRID.

Esta Administración se encarga del cobro de todo cuanto sea parte administrativa de este periódico, como recibos, anuncios, inserciones, comunicados, etc., etc. Además de las suscripciones, recibe las reclamaciones y traslados de suscriptores.

IMPRESA

DE

MIGUEL LÓPEZ-ARGUETA

PLAZUELA DE VILLAGREGA.

Facturas, membretes, circulares, tarjetas de visita esquelas de defunción, y toda clase de trabajos tipográficos á precios sumamente módicos.

BIBLIOTECA JURÍDICA EN VENTA.

COLECCIONES.

1.ª El Faro Nacional, revista de Jurisprudencia, que contiene parte doctrinal, legislativa y sentencias del Tribunal Supremo. Comprende desde el año 1857 al 1865.—Diez y ocho tomos encuadernados.	80	Ptas.
2.ª La Justicia, revista de jurisprudencia, comprensiva de la legislación de los años 1866 á 1868.—Seis tomos encuadernados.	25	"
3.ª Boletín de las Revistas de Legislación y Jurisprudencia, comprensiva de la legislación de los años 1869 al primer semestre de 1891.—Veinte y tres tomos encuadernados y treinta y seis sin encuadernar.	200	"
4.ª Jurisprudencia Civil: Comprende sentencias del Tribunal Supremo desde 1838 al primer semestre de 1891.—Treinta y cuatro tomos encuadernados y treinta y tres sin encuadernar.	225	"
5.ª Jurisprudencia Criminal: Comprende sentencias del Tribunal Supremo desde 1870 al primer semestre de 1891.—Catorce tomos encuadernados y treinta sin encuadernar.	145	"
6.ª Jurisprudencia Administrativa: Resoluciones del Consejo de Estado, Tribunal Supremo y Tribunal de lo Contencioso-administrativo, desde 1866 á 1890.—Nueve tomos encuadernados y once sin encuadernar.	75	"

Al que compre toda la Biblioteca se le hará una considerable rebaja en el precio.—Darán razón, Cuesta empedrada, 4.

EL ACCITANO

SEMANARIO

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES LOCALES.

Dirección y administración, Hospital, 1, Guadix.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

En Guadix, un mes.	0:50	Ptas.
En toda España, trimestre adelantado,	2	"
Ultramar, semestre idem	6	"
Países extranjeros, un año id.	12:50	"
Anuncios y comunicados, precios convencionales.		

EL ACCITANO

PROVINCIA DE

Sr. D.